

JUNTAS DE GOBERNADORES ● REUNIONES ANUALES DE 2000 ● PRAGA, REPÚBLICA CHECA

FONDO MONETARIO INTERNACIONAL

GRUPO DEL BANCO MUNDIAL

BANCO INTERNACIONAL DE RECONSTRUCCIÓN Y FOMENTO

CORPORACIÓN FINANCIERA INTERNACIONAL

ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE FOMENTO

CENTRO INTERNACIONAL DE ARREGLO DE DIFERENCIAS RELATIVAS A INVERSIONES

ORGANISMO MULTILATERAL DE GARANTÍA DE INVERSIONES

J

Comunicado de prensa No. 5 (S)

26–28 septiembre de 2000

Declaración del Presidente del Comité Monetario
y Financiero Internacional
Sr. **GORDON BROWN**,
en las Reuniones Anuales del FMI y el Banco Mundial

Declaración del Sr. Gordon Brown, Presidente del Comité Monetario
y Financiero Internacional, en las Reuniones Anuales
del FMI y el Banco Mundial
26 de septiembre de 2000

Es para mí un privilegio encontrarme aquí, en esta histórica ciudad de Praga, para presentar el primer informe del Comité Monetario y Financiero Internacional durante estas Reuniones Anuales en las que, el domingo, se dio la bienvenida a nuestro nuevo Director Gerente, Horst Köhler, se respaldó su visión en cuanto a la reforma del FMI, se celebró la asociación tanto más estrecha entre el FMI y el Banco Mundial, se dedicó una sesión especial encabezada por Pavel Mertlik a la solidez de las economías en transición, y se decidió enviar un claro mensaje: para la economía mundial, la forma de seguir adelante no es abandonar el campo de la cooperación económica sino reformar y modernizar las instituciones que a ella se dedican.

Para estas fechas el año pasado, se nos planteó un desafío —fortalecer la capacidad que tiene el FMI para tratar de resolver los retos y los riesgos en el plano mundial a través de un nuevo foro, permanente, responsable y transparente—. En el transcurso del año pasado y a modo de respuesta, el Comité se ha constituido en un elemento crucial del sistema financiero internacional, tal como demuestran las decisiones que adoptamos el domingo.

Cumplir un nuevo papel de modo que la supervisión se convierta en un instrumento para alcanzar la estabilidad y el crecimiento, abordar las vulnerabilidades y los riesgos inmediatos que se ciernen sobre el crecimiento y adelantar el proyecto de reforma a largo plazo para asegurar que todos los países pueden participar cabalmente en la economía mundial y compartir los beneficios de la mayor prosperidad mundial

Perspectivas de la economía mundial

Quisiera informar detenidamente acerca de las decisiones del Comité.

El crecimiento ha ido en aumento hasta alcanzar la tasa más alta en 12 años, pero no debemos sentirnos conformes. Son tres los aspectos principales que debemos vigilar:

Primero, el riesgo de que se produzcan desequilibrios externos, desajustes entre los tipos de cambio y cotizaciones bursátiles muy altas en las principales zonas monetarias.

Segundo, la constante reforma que requiere el sector financiero y la atención ininterrumpida que ha de prestarse a las posibles vulnerabilidades, sin olvidar a los países en desarrollo y de mercado emergente.

Tercero, hoy más que nunca y en el caso de los riesgos que origina el encarecimiento del petróleo, es necesario mirar más allá de los intereses puramente nacionales, buscar un interés que comparta el mundo entero. En nuestra reunión del domingo, productores y

consumidores, ricos y pobres encontraron un punto común en un interés público mucho mayor que cualquiera de los individuales. El acuerdo alcanzado acerca de la necesidad de conseguir: primero, una estabilidad a largo plazo en los mercados del petróleo; segundo, un precio razonable para este combustible; tercero, un mejor diálogo entre productores y consumidores para lograr una mayor estabilidad.

A este respecto, el Comité tomó nota de la reciente decisión de EE.UU. de utilizar sus reservas y de que algunos otros países industrializados podrían considerar la adopción de medidas semejantes. El Comité vio con satisfacción lo realizado este año por los países productores para aumentar la producción y les ha pedido otras intervenciones.

Aguardamos con interés las conclusiones que se derivarán de la reunión de la OPEP que se celebrará esta semana en Caracas.

El FMI del futuro

Al reafirmar nuestro compromiso con la función que le compete al FMI para que los frutos de la globalización beneficien a todos, logramos consenso sobre cuatro aspectos que es crucial reformar:

Supervisión

Esta función que ejerce el FMI, y que es decisiva para prevenir las crisis, debe fortalecerse y no menos en los sectores financieros. El próximo paso es que el FMI establezca modelos de cooperación en el marco de las consultas del Artículo IV. Y puesto que los códigos y las normas son un elemento clave de este procedimiento, nos resulta estimulante que tantos países hayan participado en los IOCN y el PESF y alentamos al FMI para que continúe su labor.

En vista de que le cabe al FMI una función esencial en lo que se refiere a la protección de la integridad del sistema, intensificaremos el empeño puesto en la lucha contra los excesos financieros.

Servicios financieros

Celebramos el examen de los servicios financieros del Fondo y de las modificaciones acordadas para reflejar mejor las cambiantes necesidades de los países miembros en un mundo de mercados de capital integrados. Para aquellos países miembros que aplican políticas sólidas, se han adoptado medidas para incrementar la eficacia de la línea de crédito contingente (LCC): las condiciones de los acuerdos de derecho de giro y el servicio ampliado han sido enmendadas para alentar a los países a evitar que se utilicen demasiado los recursos de la institución. Asimismo, hemos eliminado aquellos mecanismos que en la actual economía mundial han pasado a ser obsoletos.

Participación del sector privado

En vista del creciente consenso de que el sector privado debe actualmente asumir una mayor responsabilidad en la prevención y la solución de las crisis, el Comité refrendó el informe de Horst Köhler sobre la participación de este sector en la solución de las crisis, y expresó su satisfacción por la creación de un marco que establezca su función en la resolución de las mismas. Coincidimos en que dicho marco debe proporcionar la claridad necesaria para orientar las expectativas del mercado y, a su vez, ofrecer la flexibilidad requerida para que la respuesta sea la más eficaz en cada caso. Además, el Comité exhortó a seguir adelante en la tarea de perfeccionar y aplicar este marco.

El buen gobierno y el Fondo

Es necesario supervisar al Fondo del mismo modo que el Fondo supervisa a los países. Tras prometer en las reuniones de abril que se procuraría incrementar la transparencia del FMI, el Comité se mostró decididamente a favor de la decisión de la institución de establecer una oficina de evaluación independiente que examinaría la labor del Fondo y que ya habrá iniciado su labor cuando se celebren las próximas reuniones de abril.

Alivio de la deuda y reducción de la pobreza

Habida cuenta de que la prueba de que la globalización funciona depende de la medida en que beneficie a los más pobres, el mundo necesita un círculo virtuoso en que se conjuguen el alivio de la deuda, la reducción de la pobreza y el desarrollo económico y, en lo inmediato, seguir adelante con las iniciativas para los PPME y los DELP para que el alivio de la deuda traiga consigo una reducción de la pobreza. Son diez los países que han alcanzado el punto de decisión y que están recibiendo alivio en el marco de la Iniciativa para los PPME. En una reunión especial del CMFI y del Comité para el Desarrollo, celebramos el compromiso personal asumido por Horst Köhler y Jim Wolfensohn y las nuevas medidas adoptadas para fomentar los avances —la función del Comité Conjunto de Ejecución, la flexibilidad en la evaluación del historial de los países, manteniendo la condicionalidad necesaria para lograr la reducción de la pobreza, la simplificación de los DELP provisionales— y mostramos nuestra satisfacción por el compromiso del Fondo y el Banco de hacer todo lo posible para que 20 países puedan alcanzar el punto de decisión al final de 2000.

Asimismo, nos complacen la propuesta del Banco de ofrecer crédito de apoyo a la lucha contra la pobreza, y las modificaciones clave efectuadas en el SCLP del Fondo para asegurar que las metas fiscales sean flexibles, la condicionalidad más selectiva y los presupuestos más orientados a los pobres y el fomento del crecimiento.

El próximo desafío que se nos presenta es que sean demasiados los países que no puedan comprometerse a lograr que el alivio de la deuda se convierta en una reducción de la pobreza, debido a conflictos internos y externos. La prevención de los conflictos y la ayuda a los países en situación de posguerra es un tema que formará parte de la labor

conjunta del Fondo y el Banco y que se examinará con ocasión de las reuniones de abril el próximo año.

Conclusión

En consecuencia, debemos estar atentos a los riesgos que puedan poner en peligro el crecimiento, decididos a reconocer nuestro interés común en la estabilidad y dispuestos a actuar con decisión para emprender las modernizaciones y las reformas necesarias para seguir adelante con nuestro mandato de reducir la pobreza.

Están aquí reunidos en Praga 182 países que demuestran no sólo por sus palabras, sino también por sus acciones, que los países más ricos del mundo reconocen su obligación frente a los países más pobres del planeta, que son lo que menos tienen y, que cuanto mayor sea la cooperación entre nosotros, mayor será la prosperidad para todos.